

COPIA DE CARTA DEL PADRE GREGORIO DE VALDERAMA,
Rector del Colegio de la Compañía de Jesús de Fregenal, para los Padres Superiores de
la Provincia de Andaluzia, sobre la muerte y virtudes del V. P. Diego
Serrano, de la misma Compañía.

Pax Christi, &c.

Vnes 19. de Febrero fue N. S. servido de morir para si, como esperamos, al P. Diego Serrano, Profesio de quattro votos, de 33. años de edad y 48. de Compañía. Su enfermedad fue vna enciumbra maligna, que con repetidos crecimientos le fue consumiendo las fuerzas, hasta acabarle la vida el dia quinze, sin bafar contra la fuerza del mal las medicinas, que con todo cuidado le aplicaron el Medico de esta Villa, y otro, que algunas personas devotas traxeron de Xerez de los Caballeros; ni las oraciones que ofrecia por su salud toda la Villa, a que añadieron personas particulares, penitencias, romerias, y otras deuociones; ni tampoco las lagrimas de los pobres, y necessitados, que clamauan a Dios continuamente, para que no les quitasse el que era Padre, y Maestro de todos. Pero que maravilla, que no pudiesen contra la enfermedad las medicinas, oraciones, y lagrimas, si pugnauan por ella sus amas, que eran de fer desfada, sus grandes mercenarios, que el Señor querria coronar con crecido premio de gloria. En el dientro de la enfermedad recibio muchas vezes el sacramento de la Penitencia, muy a tiempo el Viatico, y Extremavencion, y acabando de dezirle segunda vez la econciacion del alma, la entregó en manos del que la crió, y Enriquecio de virtudes y dones, para grande gloria suya.

Nació el P. Diego Serrano en la Villa de la Ribera, del Priorato de Leon, padres muy honrados, y sin duda muy Christianos, como parece por este fruto que dieron, y sazonaron para Dios con su sana education, y el de otra hija, q. viv. y es hermana no menos en el espíritu, q. en la sangre de este Venerable P. Siendo de pocos años le embajaron sus padres a aprender la Gramatica a este Colegio, y el se adelantó a sus condicípulos en el estudio, y a sus años en la virtud, defendiendo de entonces consagrarse del todo a Dios en la Compañía de Jesus. Parece que no era digno de ser recibido en ella, y que sus prendas eran muy desiguales, a tan alta vocación: por esto quiso negociarlo con N. S. P. Ignacio, antes que con los Superiores de la Compañía, y como buen pretendiente gastaua muchos ratos de oracion todos los dias delante del Altar del Santo, hasta que con grande gozo de su alma consiguió el logro de sus deseos.

Siendo recibido en este Colegio, passó al Nouiciado, y hecho los fundamentos de la grande santidad a que despues ascendió, mostrándose exemplar de fervorosos nouicios, en vna exacta y perfecta observancia de nuestras Reglas. Del Nouiciado passó a los Estudios, y guardó singular constancia en todas las virtudes, y exercicios religiosos. Oyendo Artes en S. Hermenegildo, vivian a los lados de su apóstolos dos Hermanos estimados de todos, por su mucha virtud, y religión; y decian los Padres del Colegio: Que maravilla es, que estos dos Hermanos sean santos, si les está predicando de dia, y de noche el Hermano Serrano con su exemplo, pabras, y obras. Aplícase muy de veras a las letras, no tanto por inclinacion de su genio, quanto por ser maestro de la obediencia, y comprender que esperava habilitarse para ser instrumento apto de la gloria del Señor, y provecho de los proximos, que fue el Norte de todos sus pensamientos. Con su bien ingenio, y aplicacion salió tan auentajado en las ciencias, que pudiera ocupar dignas entre las Cathedras; si su profunda humildad no le huiiera determinado a otros empleos en que pensaba coger mas promptos, y copiosos frutos de conversiones de almas. Entretenia estas ansias por este tiempo, el grande todas las ocasiones que se le ofrecian de aprovechar a sus proximos, y los Superiores, conociendo su zelo, le mandauan, q. recogiese los dias de Fiesta (como se visauan entonces en Granada) las personas distraidas, especialmente las que estaban en las casas de juego, para llevar las a oír Missas, y lo hacia con grande cuidado, y solicitud, dandoles saludables consejos, y exhortandolos al temor de Dios, y a hacer vna buena confession.

Acabados los estudios, leyó Gramática en los Colegios de Vbeda, Caçoria, Cartuña, y en este de Fregenal muchos años, con tanta aplicación, fervor, y espiritu, como si le hubiera sido este ministerio encomendado inmediatamente de Dios, adelantando quanto podía a sus discípulos en las letras, y no menos en la devoción, y santo temor de Dios con frecuentes, y fervorosas exhortaciones, y libre todo con ejemplos de todas las virtudes, que le ganaron la opinión, y nombre de Santo, con que hasta oy le llaman en todas estas Ciudades. Alleguérôme vn Padre de nuestra Compañía, que fue su discípulo antes de entrar en elia, que en diueras ocasiones le reparó al tiempo de la intermedia, que tenía el rostro encendido, y como elevado, y transportado en Díos. Dond: mas se admiraron sus virtudes, porque se vieron mas tiempo, que en este Colegio de Fregenal, que le mereció habitador casi 30. años continuos, con interrupció de uno lo o, que por orden de la obediencia paseó a vn Colegio de Montilla; pero fue tan grande la soledad que causó en esta Villa la ausencia de su amado Padre, que envió tres personas de las principales de su Cabildo al Padre Provincial, que era entonces el P. Francisco Franco, Visitador juntamente desta Provincia, para solicitar la vuelta del P. Serrano; y fueron tales sus instancias, que lo consiguieron, con indecible gozo de toda la Villa, que recibió comovenido del Cielo a llenarla de felicidades, porque las havia todas en la asistencia de vn Varón tan santo, y amigo de Dios. Su empleo en este Colegio, fuera de l. Gramática, el tiempo que leyó, ha sido arrancar vicios, y plantar virtudes, siendo este campo muy estrecho para su dilatado zelo, folla todas las veces que podia a hacer Misiones por la comarca, siempre con grande fruto de confesiones, comuniones, desfierro de juzgamientos, enemistades, scandalos, y todo genero de culpas; porque siendo su predicación muy fervorosa, añadian fuerza sus obras a sus palabras, hacia lo que decía, y negociaua primero con oraciones el fruto que pretendia sacar de sus sermones.

En general se puede dezir de este V. P. lo q dice la Escritura de la Santa Judith, que era su nombre famoso, y no avia quien hablase dlla una mala palabra: privilegio que consiguen pocas veces aun los muy perfectos, porque siempre ay ojos a quién ofenda la luz, y paladas enteras a quien lo dulce parece amargo. En tantos años no se ha halado en esta Villa, ni en las Ciudades, y Lugares donde ha vivido, ó corrido con sus Misiones, quien avia hablado mal del P. Serrano, ni le avea notado vna ligera falta; antes le han venerado todos como a Santo; y los trabajadores en el campo, si se descomponian, como suelen, en palabras, al descubrile de lexos, mudauán conversación, y los niños al verle dezian las oraciones. Las personas mas graves, y autorizadas, si con la colera prorumpian en algun juramento, ó palabras de indignacion, se componian, y sofseguian con la presencia del P. Serrano, y por su mandato hazian vn Acto de contrición, y besauan con humildad el suelo, que era la penitencia señalada para semejante culpás. Atribuyese en gran parte el desfierro que ay del vicio de jurar en esta Villa al amor, y respeto que tenian todos al Padre, a quien no querian disgustar juzgando, y ala penitencia q. avian de cumplir sin remisión, jurauan en su presencia. Los mestros, que le trajeron, y comunicaron mas intimamente afirman, que fue varon verdaderamente espiritual, Santo, y Apostolico, comparable con los primeros que ha tenido estos apos tuos nuestra Provincia, y todas las de España; y que siendo todas sus virtudes grandes, no se atreuen a determinar qual fue mayor, porque lo parecia cada uno segun la exercitaua.

Si quiero hablar de ellá en particular, bien sé que han de quedar quejoso dos los que conocieren a este insigne Varón, juzgando que digo muy poco de quien pudiera decir mucho; yo lo confieslo; pero la brevedad de vna carta no me permite alargar, y por esto contare pocos ejemplos, que sirvan para nuestra edificación, y para gloria del Señor, que nos le ha puesto por espejo de perfección Religiosa. Empeçando por la obediencia, tan encomendada de N. P. S. Ignacio, puedo decir, que su vida es alma de aquella admirable carta que el Santo escribió desta materia; porque nunca tuvo mas voluntad, ni juicio que el del Superior, corriendo a la ejecución de lo que le era mandado, con vna obediencia tan ciega, q no via estorbos, ni dificultades ni inconvenientes, y era necesario q el Superior mirase muy bien lo q le ordenaua, y sus circunstancias, y accidentes, por q él lo executaua todo al pie de la letra. Y ésto yndia a la granja del Colegio le ma-

dó el Superior, que no se desmentase en el camino del jumentillo (porque lo solia hacer por su gran caridad para que fuese algún caminante, que encontrara a pie) entró el jumentillo en un pantano, y cayó con el Padre e un poderse leuantar, y el Padre estubo sin aparecer mucho tiempo, hasta que viendole un palaero, y preguntandole, porque no se apacuia para que fuese el jumentillo del pantano? respondió con tanta facilidad, porque el P. Rector me mandó que no me acasillara en el cañizo. El año pasado le señalo al P. Provincial, para que hiciera Mission en un lugar distante de aqui siere legua, sintio mucho la Villa, y el Cabildo me hizo especial depuración, para q tuviiese por bien escruiessen al V. Provincial, que atento a la edad, y achaques del P. Serrano, y al sentimiento de todos los vecinos, reuocule el orden que auia dado. Tuvíe consulta, en que los dos favorecieron el deseo de la Villa, hasta que llegando a decir el Padre, habló con tal energía en favor de lo que ordenó la obediencia, que nos parecia oir a vna S. Francisco Xauier, y concluyó con estas palabras: Yo me hallo dispuesto, por la misericordia de Dios, si la obedencia me lo mandasse, para ir a pie hasta el lapón. Eramos idísimos en dar cuenta a los Superiores de quanto padecía por su alma. No se atrevía a hacer la cosa mas mínima sin expresa licencia, ni gustava de licencias generales, y las pedía en particular para cada cosa, hasta punto de agua bendita en la pililla de su aposento. Tenía mucho respeto a todos los Superiores, y al encontrarlo se paraba, puestos los ojos en el suelo, con grande humildad, como si encontrara al mismo Cristo, y es q le mirava en ellos con los ojos de la obediencia, q siendo ciega, para ver lo q ue le mandauan, era lince para ver q ué le mandauan en los Superiores. Estaba tan bien hallado con esta virrud, que no se hallava sin superior, ni sabia hacer nada sin obediencia. Quando se quedava por Vice-Rector, pedía licencia a uno de sus subditos para salir de casa a los ministerios. Para echar la bendición en el refectorio, pedía licencia al Padre, que entraía a su lado. Si iba a la heredad aunque llevaua licencia del Superior para todo lo q ue se ofreciese, la pedía para cada cosa al hermano que cuidaua de la hacienda. En las visitaciones, fuera de tener un continuo recurso a los Superiores por cartas, obedecía a los dueños de las Casas, y Hospitales donde se hospedaua. La mejor obediencia al mozo de mulas, y suele hincarse a enseñar la Doctrina Christiana a algun pobre caminante, y en diciéndole el mozo, vamos Padre, lo dexa, y passaua adelante, como si hubiera oido la voz de Dios.

su caridad era Angelica, conforme a nuestra Regla; jamás se notó en él acción de palabra en esta materia que desdixese de un Angel. Solo parecía hombre en la desconfianza que tenía de si mismo, y por ello procurava, que huvielle testigos quando hablava con mujeres. Era muy compuesto en todo el exterior, y por la modestia de su rostro se conocía la pureza de dentro. A su vista se componían los más desfijados, y ninguno se atrevía a adestrar su presencia palabra que oiese a menos modestia. Si pasando por la calle a donde caia la ventana de su aposento se desmandaua alguno en una palabra, se asomaua a la ventana, y le reprehendía, mandando, que se reconciliase co Dio s por medio de un acto de contrición.

Era estremada su pobreza, y como tenia a Dio s por su posesión, se desnudó, y despegó de todas las cosas del mundo, viéndolo preciso, que no podía escusar, y esto desaua, y procurava que fuese lo peor de casa. Para vestir las alhajas de su aposento, que fueran de ser muy pobres, eran las comunes, mesa, cama, y sillas, pedía repetidas licencias. No quería tener dinero consigo, y el que le dauan para los viages lo entregaua a los huéspedes en llegando a las posadas, hasta que los Superiores le ordenaran que lo guardase. Lo primero que hacia, en viéndose al Colegio era entregar el dinero que le auia robado, y no podía lossegar mientras auia un quarto en su poder, en tanto grado, que auendiese quedado por olvido unos pocos quartos en su aposento, se leuanto a deshora de la noche, y lo arrojó por debajo de la puerta del Superior. Pedían los señores Congregantes de la Congregación de N.S. de la Concepción, de que el era Prefecto, limosna para los pobres vergonzantes, y no pudieron recoger del, que se depositasse en su aposento el pan, o dinero que se juntava mientras se repartía a los pobres, hacia que se llevase al aposento del Superior, y con su dirección lo dava a los necesitados. Lo mismo hacia si le traían algun regalo, antes de entrar en su aposento auia de ir a del Superior, para que dipusiese dello a su voluntad, y si este le obligava a que tomase algo de lo que le traían, le pedía licencia para darlo a algun enfer-

trio, ó poble; diciendo que el no tenia necesidad de aquél regalo. Era confusión nuestra verle pedir licencia para recibir vino tinto, vino alhucier, vna ebra de hilo, y cosas semejantes. No acordandole su duda pocos dias ha, que vna Superior le auia mandado poner en el candil vna torcida de algodon, fue a oro Superior a las once de la noche a pedirle licencia para viaskla, no sufriendo la delicadeza de su pobreza acostarse con la guerra que le hacian alhaja tan preciosa; porque de dia, fuera mas conforme a la Religion a ser de trapo. Bien saben los Religiosos, a quien se ecriue, que estas que parecen menudencias, y llamanan quizá los seglares impertinentias, son los primores, y pérfiles de las virtudes, son los cabellos de Sanson, en que consiste la fortaleza, y aquello minimo, en que se conoce la delicadeza de los siervos del Señor.

Qué dire de su penitencia, y mortificación? Mortificaua en todas las cosas possibles, que es vna palabra, y muchas vistorias de su carne, de sus apetitos, de sus pasiones, y de su propia voluntad. En nada se dava gusto, sino el que tenia en darse disgusto, y padecer por amor de su Señor. Tomaua rigurolas disciplinas; andaua carga de silicios, siendo estos causa de otro nocio de molestos animalejos, que le davañ harto en qué merecer, y el no malograua el merito antes si alguno de los suyos salia fuera, le bolyia a dentro, diciendo: En que ha pecado este viuiente para que yo le quire la vida. Era necesario, que el Superior le fuese a la mano en sus aspercias, para que no excediese las que podian lleuar sus fuerças, y abreviase vna vida empleada siempre en obras del Divino servicio. A la heredad de Carauajito gustava de ir, por entregarse con mas libertad a los exercicios de oracion, y penitencia. Aquí dormia sobre vna estera, y se penetraua en la paja quando estaua ardiente con el calor del Estio. En este colegio, y en las Misiones le oyeron muchas veces los seglares acostarse con grande rigor a deshora de la noche, quando creia, que ninguno le escuchaua; le vieron dormir entre la paja, o en el duro suelo. Desfando una noche de Naudad sentir el frio que padecio por nosotros el Niño Dios, se estubo algunas horas desnudo en el jardín del Colegio. Coñia muy poco, y esto poco lo desfaçonaua, echando agua, o ceniza, para quitarle el sabor. Quando ania algún extraordinario no le rocaua, sino era mandado por el Superior, al qual pedia licencia para darlo a los pobres, consagrando a la caridad lo que reservaua la mortificacion. Con estos regalillos agauia a los moçuelos pobres, y vagamundos que encontraua en la Villa, por recien ocasión de enseñarles la Doctrina Christiana, y exortarlos a la mudanza de vida.

Su oración era continua; porque fuera de los muchos ratos que dava en su retiro a este santo ejercicio, no se apagauia jamas de la presencia de Dios, y siempre estaua su alma dispuesta para hablar con el Señor, y para que el Señor le hablasse. No dudauamos que recibia muchos favores del Cielo: ocultauia su humildad, pero los publicauan los colloquios tiernos, y encendidos en que prorum, pia, quando pensaua que ninguno le escuchaua; y vnos enagenamientos, y extasis que diuerchas veces le notamos; y no menos el ardor de su rostro, que indicaua el incendio de su corazon, y las soberanas delicias de que estaua lleno su pecho. Notauamos esto particularmente, quando dava gracias despues de dezir Misa, y quando tomava una corra refección a deshoras de la noche. En esta ultima enferme la, fue necesario mandarle, que moderasse estos impetus, porque no aumentasse el ardor de la fiebre con el fuego del espíritu. De solo exhortar a la virtud a vnos niños de escuela que le venian a visitar enfermo, se encendio demanda en el Divino Amor, y se enageno desuerte, que fue necesario despertarle del sueño dulce que dormia la Santa Esposa. Quando iba al campo, tendia las velas de su devoción al favorable viento del Espíritu Santo, y llevado de tanta fuerza, corria de una parte a otra, combidiendo a las aues, fuentes arboles, animales, y a todas las criaturas, a imitacion de aquellos tres Mancebos del Hornedo de Babilonia, para que bendixesen, y alabasen a su Criador. Y esto con tal fervor, y eficacia de vozes, que quien no le conociera juzgara que estaua loco, ó embriagado; y verdaderamente lo estaua del vino suauissimo del Divino Amor, de que se hartaua en las bodegas del Esposo. En los caminos eran todas las criaturas para el libro de meditacion; porque de ver una flor, una yerba, una ave, y principalmente la hermosura de los Cielos, leuantaua a Dios su corazon, se enagenava, y era preciso al companero bolverle en si para passar los arroyos, y otros peligros.

Muchas veces se desmontaua de la caualgadura, y se postraua en la tierra, haciendo almoço, con a gun pretexto, que se á delantante, y allí a solas destogaua los ardores de su espíritu, y despues le alcanzaua, caminando a pie, con increible ligereza.

Quien tenia trato tan familiar con el Señor, y era dèl tan favorecido, no podia deixar de amarle mucho, y por el a los hombres sus imágenes. Manifestaua bien lo grande desta caridad el zelo de la mayor gloria de Dios, que gouernaua todas sus acciones, y la solicitud infatigable con que procuraua curar las ofensas de su Redemptor, y que le amalien, y sirviessen sus redimidos. Para conseguir esto, no perdonaua trabajo, ni diligencia, olvidandose de la comida, y sueño necesario porque su regalo eran la conversion de las almas y su descanto la gloria de su Señor. Diganlo las continuas Misiones que hazia por los Lugares de esta comarca. Diganlo su trato y conversacion con los proximos, que era una continua misión, tratandolo siempre de lo que tocava a la emmienda de su vida. Diganlo su aplicación a todos los ministerios de la Compañía. Enseñaua con gráde gusto la Doctrina Christiana a los niños, y ignorantes; y quando caminaua so lia rodea r largas distancias por instruir a los caminantes, siguiendo su camino, aunque no fuese el que deuia tomar, por encaminarlos en el de su salvacion; ó por enseñar a los pastores y gente del campo, a quien ganaua primero el afecto con algunos donecillos, para instruir despues su entendimiento con las verdades eternas, y mouer su voluntad a la guarda de los Mandamientos, y no se le dava nad a de caminar de noche, y llegar tarde a las posadas, y padecer incomodidades, como lograsse alguno destos frutos. Buen testimonio es de su zelo la mucha noticia que tienen en esta Villa de la Doctrina Christiana, aun los mas rudos, siendo pocos los que no la saben perfectamente, lo qual se deve principalmente al cuidado del P. Diego Serrano. Quando iba a la heredad, todo su diuertimiento era enseñar la Doctrina a los trabajadores. En el Confesionario era continuo, venciendo su natural escrupuloso, por el fruto que experimentaua en este santo ministerio. Nunca se negaua a persona que le buscara para confessar, y el mismo combidaua a los trabajadores del campo, y a los pobrecitos, y forasteros. A todas horas del dia, y de la noche estaua aparejado a salir a confessar, y ayudar a bien morir los enfermos, y moribundos. Auiase habituado tanto a esta asistencia, que auiendo esto lo amodorrado vn rato en esta ultima enfermedad, bolvió diciendo: Parece que llaman a confessar? No ay madre tan amorosa que asista a sus hijos con tanto cariño, y solicitud como él asistia a sus enfermos. Si le llaman para alguno que estaua sin sentido, esperaua con paciencia muchas horas a que bolviese en si, rogando en ellas al Señor le diese tiempo, y gracia para confessarse, y disponerse a vna buena muerte. Al que estaua en peligro asistia a la cabecera hasta que moria, sin retirarle de su lado, ni el mal dolor, ni lo asqueroso del achaque, ni el temor de que se le pegaría la enfermedad. Mas de vna vez le vieron recibir en su venerable rostro lo que arrojaua por la boca el enfermo, siendo sobre muy asqueroso, el veneno que le quitaua la vida. Sellò esta caridad con la marca de lo mayor, que es dar la vida por sus hermanos, quando el año de 1649. se dedicò en la Ciudad de Carmona a servir a los apestados en el Hospital publico, donde permaneció todo el tiempo que duró el contagio, sirviendo a los enfermos en todo lo que necessitauan para consuelo, y alivio de su alma, y de su cuerpo; pues sino murió, cercado de tantas muertes como le amenazauan, porque quiso Dios guardarle como milagrosamente para nuevos empleos de su servicio; como no faltó la voluntad, y preparacion a este género de martyrio, no le avrá negado el Señor la corona que corresponde a la mayor caridad. No cuyaaua solo de las almas de sus proximos, tambien procuraua remediar todas las necesidades corporales que venian a él, ó llegauan a su noticia; porque él las buscava, sino le buscauan ellas. Sollicitaua quántas limosnas podia de los Superiores para los necessitados; y quando quedaua por Vice-Rector, dava tantas, que a no irle a la mano, diera quanto anua en el Colegio. De su comida siempre dexaua vna parte para os pobres. Lo que dizan, que el amor es ciego, se experimentaua en el que tenia a sus proximos este V.P. porque no via sus faltas, aunque fueren graues, y publicas, mas que las madres la fealdad, y defectos de sus hijos. A todas hallaua escusas, que solo podian caer en su caridad. Muchas veces me pidió licencia para componer discordias, y enemistades, y solici-

licitar perdón de muertes, y siempre entraba ~~sin penitencia~~, que ni culpa venial
aún intervenido, por querer faltar a la libertad, ó la independencia. En diferentes
ocasiones faltaron de la heredad de Carapajito carretero, cauagaduras, y otras co-
tas; y él decía, quien lo llevó sin duda estaba en este tema necesidad, y se per-
dió, que podía ser un pecado. El que llevó la cauagadura regaló algún viage p. eciso,
el bolverá despues.

No viendo en otros las faltas que todos vian, vía en si los defectos, q no via ninguno: todos le tenían por Santo, y Apóstolico Vato, y él se tenía por siervo inutil y grande pecador; porq no era menor su humildad q su caridad. De ambas virtudes nacía la mucha cortesía q hacia a todos, aun a las personas más humildes de la Republica, obligando os a sentar en su apósenso, y acompañandolos hasta la puerta de la calle; porque aunque fueran tan mildes en los ojos de los demás, en sus ojos le eran muy superiores. De la misma humildad y caridad le nació aplicarse tantos años a la Gramática, no aptectando otros empleos mayores, porque se juzgaua indigno para todos, y le parecía, que en este podía aprouechar en algo a los niños y pobrecitos.

Dexando otros ejemplos de sus virtudes, no puedo callar su devoción al SS. Sacramento, y a María SS. Todos los días salía a muchos ratos en la presencia de Christo Sacramentado, y nos admiraba la profunda reverencia con que el caía, no entendiéndo como podía permanecer tanto tiempo en postura tan humilde, y mortificada. Esta lo fanó, nunca dexó de decir mita, y por mas que lo dissimulara, se conocía en la ternura, y afectos, q le regalaua Dios con celestiales suavidades al celebrar este Divino Sacrificio, y al dar las gracias despues. No era menor su devoción a la Pasión de Iesu Christo, y en todos sus sermones buscaba engrada para tratar en punto della materia, y hacíala con tal energía, q e moltrava bien tener impresas en su alma la penas de su Redemptor, y desear imprimirlas en los corazones de sus oyentes. A María SS. amaba como Madre, manifestando el carino, y confianza que la tenía, en sus sermones, y conversaciones, hablando altamente de sus grandezas, y excelencias. Exortava a todos a la cotidiana devoción del su Rosario, y hacia promisión de Rosarios para dar a los pobres, principalmente quando se reunía una gran cantidad, y los iba repartiendo a los caminantes, y gente del campo, ponderandoles mucho la utilidad desta devoción. A N. S. Ignacio amó desde sus tiernos años, como dijimos, deseando con grandes ansias, q le recibiese por hijo; y despues que lo fue, no acababa de darle gracias, y se regalaua con él en tiernos coloquios, especialmente de noche, cuando tomaba una corta refección delante de una Imagen suya, que está en nuestro refectorio. Al Serafico P. S. Francisco tuvo singular devoción: visitauale frecuentemente desde las veutanas del Colegio, de donde se regisistró la Iglesia de su Convento, y referenciaua a sus hijos con igual amor, y virtud, llamandolos Serafinos en carne, hijos del Celestial Serafín Francisco.

Esta última enfermedad dio mayores resplandores de sus virtudes, como se vea quando se quiere apagar da mayor llama rada. Padecia una sed intolerable, que le llagó lastimadamente la lengua, y él la sufria con admirable conformidad, priviendole de refrigerio la que padeció Christo en la Cruz; y así me decía muchas veces: ¿Qué mucho, mi Padre Rector, que yo salga del mundo con esta sed, siendo tan malo, pues el inocentísimo Iesús la padeció tan grande al fin de su vida? Todo el tiempo que le dejaban desocupado los medicamentos, y visitas cumplaua en dulces coloquios con Christo N.S. con tal afecto, que parecía decretar su exagon en llamas ardientes entre estos coloquios y otros rezados Divinos, que se entendían y no se manifestaran, entregó su espíritu al Señor, poco despues de tocar las Aves Marias, aiunando dicha antes la hora de su muerte.

Comenzando como un cuarto de hora despues a clamorear nuestras campanas, q acompañaron todas las de la Villa, acudió un tropel confuso de hombres de todo estadio a su apósenso para reverenciar su venerable cadáver, que respiraba santidad, y infundía devoción. Los mugeres, y niños discurrían por las calles lamentando el Padre que havian perdido, y sintiendo no poder entrar a venerarle; y se repitió mucho, q no ninguna persona dixo lo que se suele comunmente; Dios te perdone, etc. q es la estimación que tenian todos de su santidad, y firme persuasión de qe estaba gozando de Dios, y no necesitaua de sus oraciones,

antes todos podian encomendarse en su intercession. Vime obligado a condescender con la piedad de porfa del pueblo, que pedian facerle el cuerpo a la iglesia, para que todos le vieran, y gozaran. En esta estuve todo el dia siguiente, y fue indecible el concurso de todas las personas de la Villa, y muchas de otras, que vinieron a visitarle. Tocuan Rosarios, y cosas de deuocion, besando sus pies, y manos, que estauan tratables, como de viuo; y aunque guardaron continuamente el feretro quattro Sacerdotes, no pudieron embarazar algunos piadosos hurtos q se hizieron de la ropa del difunto. Antes se auian preuenido algunas personas deuotas, porque en fabiendo el riesgo, saquearon su aposento, y se llevaron sus pobres alhajas para guardarlas por reliquia hasta vna piedra en que solia descansar quando estaua fatigado, se llevaron, con mayor estimacion, y codicia que si fuera piedra preciosa.

Muchisimo agrauio hiziera a ta estimacion qe haze deste venerable Varon esta Ilustre Villa, y defraudara la honra que se le puede seguir al Señor de la de su Siervo, a quien ha querido manifestar, si disimulara algunos sucesos extraordinarios de su vida, y de su muerte, de cuya verdad, por auermelos referido personas dignas de todo credito, no puedo yo prudentemente dudar. Hallaua se una persona en erma esperando la terciana, entró a visitarla el P. Diego Serrano, y rogole la dixesse vn Euangelio, confiando interiormente la auia de librar el Señor del accidente por los meritos de su siervo. No le engañó su confiança, por q diciéndole el Euangelio, ni vino entonces la terciana, ni la repitio mas. Otra persona guardau vnos papeles, entre losquales auia vna cedula de confessio de vn criado suyo, escrita toda de letra del V. P., arrojólos al fuego sin saber que entre ellos el unico q la cedula, quemaronse al punto los demás, y la cedula saltó de las llamas. Juzgádolo acauso, la bolvió a echar en el fuego, y segunla vez se libró del incendio. Hizo entonces reparo, como era justo, y halló fer la cedula de confessio escrita de letra del V. P. y yo la he tenido en mis manos, y está quemada por las margenes, pero sano, y entero todo lo q crito. Vna noche de las de su enfermedad, a deshora, notó vna persona q asistia en su aposento, q hablau con mas afecto q otras veces, llególe con gran temor a la cortina de la alcoba, y oyó q daba qvadas al Niño Iesús de q fe ie ayu. Aterradoras dize la tal persona, q hizo juicio estaua mira lo cara a cara al Niño Iesús, y la confirmó en su juicio vn dolor como de rosas muy fragrantes q respirau la alcoba, y le causó tal deuocion, y ternura, que sin poderse contener empeñó allorar hilo a hilo. Conciérne con esto lo q me refirió con gran recato cierta señora Prelada, de vna subdita suya, tenida por persona muy del agrado de Dios, la qual fue llevada aquella noche, no sabe si en cuerpo, o en espíritu, a dicha alcoba, y vió al Niño Iesús q estaua a la cabecera del enfermo, y poniendo su mano de recha debaxo de su cabeza le traía la sinistra por el rostro, alagan doley regaladole, y q despues aplicó su rostro Sátilimo al del V. P. y absorta de ver tales fauores, dixo: Cō tal enfermero, poca falta hago yo aqui. Y acabadas de pronunciar estas palabras se halló en el sitio mesmo de su aposento donde estaua antes, gozando de vna fragancia como de rosas muy fragrantes. Luego que espiró este Siervo de Dios, antes de hazer señal las campanas de nuestra Iglesia, vna señora Religiosa (de cuya virtud muy conocida en esta Villa, y por ella muy estimada de nuestro difunto, no hablo, por no ofender su modestia) oyó en su celda clara, y distintamente, que le dixo: A Dios huija. Aque respondió, llena de grande alegría: Llevadme con vos, Padre mio. Esto fue notorio en aquella tanra Comunidad, y en la Villa, donde tambien lo es, que varias personas, lastimadas de diuersos accidentes, aplicandose los flores q ue llevó en el feretro el venerable cuerpo, o alguna parte de sus pobres alhajas, sanaron al punto dellos. Y aunque estos casos suelen ser freque ntes en las muertes de personas qe deixan opinion de santidad, lo qe a juicio de muchos merece mas admision, y estima del V. P. es la persuasion comun, particularmente de personas doctas, qe con uniforme consentimiento le tienen, y han tenido siempre por hombre de eximia virtud, y singular cantidad.

Quarenta y dos horas fue necesario dilatar el entierro para satisfacer a la deuocion del pueblo y para disponerle vna boueda decente en el Presbyterio de nuestra Iglesia, qual permitio su cortedad. Acudió al entierro toda la Villa, especialmente la Venerable Clercia de las tres Parroquias, la muy Religiosa Comunidad de S. Francisco, y la Nobleza, vestida de luto, y con achas en las manos.

Ofrecíse valeroso Sa erdi ote a temer la Cruz; cb otra mis voluntad guardé el en-
tierra por las mas principales calles, y plazas de la Villa, como hí preteniendo que
las contagiase todas aquél venerable via crucifijo que a vista de los dos, muy
observante. Conventos de s. nicas Religiosas, que desramaron tierras lagri-
mas, no se fide do, oír per ver al abad aquél a antorcha, que arro ana, tantos ra-
yos de fastidio, o de gozo, por ceter era intercessor en el Cielo de los que asia si-
do Padre, y Maestro en la tierra. Portadas paries no le nose vien mas que llan-
tes de los que quedaua hue famoso, ni se oian mas que alabanzas de difunto Hie-
zo a quel dia e oficio, y entierro, con toda la oblation que i permitia el gran
de su culto, y el cortejo santo de nuestra Iglesia, la muy ilustre Cofradía de s. Pe-
dro o, que se compone de toda la Clericato, prosiguió los dias siguientes las hon-
ras, como suele hazer las por sus Hermanos, añadiendo los Suffragios de tres Mil
fiechada uno de los señores Sacerdotes, los tres dias inmediatos prologueron las
tres Massas Patronas de Señora Santa Maria, Señora Santa Ana, y Señora s. s.
Catalina. El septimo dia continuo las oferas vn señor Sacerdote, haciendo con
muchas liberalidaes el g. sto. El dia dia lo ollentó la muy pia ofia, e ilustre Cogre-
gacion de la Concepcion de N.S. situada en nuestra Iglesia, la solemnizacion que tuvo
siempre de su Prefecto el V.P. Diego Serrano, con las solemnes horas que le
hizo, aquél predicó el Rmo. P. Fr. Joseph Martinez Larios, Lector jubilado, del
Orden del glorioso Patriarca S. Francisco, Provincial q ha sido, y P. q es agora de
esta muy religiosa Provincia de S. Miguel, multiplicando co la mucha vigeza de
su ingenio artificiales alabanzas de n. estro difunto, q a todos fació nuchas lagrimas de
ternura, y a nos otros de mas de las lagrimas, muy grande reconocimiento a las es-
peciales, y quotidianas demostraciones de afecto, y honra, q experimentamos de
aquele grauissimo Convento. Coronó el Nouenario esta muy leal, y noble Villa
de Fregenal, siendo asy q los exemplares q hallá en su Cabildo son de horas q ayá
hecho folamie anuestros Catolicos Reyes. Levantóse un muy decente tumulo,
adornado de muchas achas, sin permitir la estrechura del sifio mas capó a su ge-
netosa liberalidad, q la estimulata el famo afecto, q siépre tuvo al P. Diego Ser-
rano. Predicó este dia el muy R. P. Antonio Gomez de Badajoz, Guardian del
Convento, referido, con muy grande satisfaccion de qien le comendó, y de los
existente de auditario, hablando su ingenio estudio q decir, quando parecia es-
tava todo dicho, y añadiendones nulos los motivos de religioso, y correr agradeci-
miento a los nucios faidores, q en humara nuestra Religion, y sus hijos experi-
mentamos de la Seraphica Familia. Detrás de algunos dias hizo la muy devota, y
caritativa Hermandad del glorioso S. Diego sus horas, dándome por motivo q
de me representó su piaduo deces, q pues el V.P. Diego Serrano se ocupó siépre
en visitar las casas, y Hospitales, y asistir a los defalados, funciones todas
q acude su Santa Hermandad, dejando de justicia hacer esta demonstracion, q fue
muy lucida, y q acutiuo muy numeroso auditorio, a quien agrado grandemente
el Señor, que este dia predico el señor Lic. Juan Rodriguez Pastrana, discípulo
que fue noso en las letras, sino de lo que mas serecio el V.P. Diego Serrano,
y por q que más de estimar sus feligreses en la Villa de Feria, donde es Curas
Efecto su docto Sermon con curos de mucha edification, q algunos asian
escrito por sus manos. Estas demostraciones de afc duosa piedad, q no pudo
nuestro modesto recato embaraçar suencion en las que se desfogó el justo senti-
miento, q conserva, y conservará esta Villa por tal perdida, y juntamente han
sido efectos del cordialissimo amor y estimacion sobre manera grande, de las
buenas viudas del V.P. Diego Serrano, q qno conocida latitudubre, q
pueden tan sollos fundamentos q bien quedandose en humana, y salible, se per-
suaden goza de muy afortunados grados de gloria; para la qual per su mion piado-
sana tengo yo menos, sino mayores principios, y mas suiendo q asistido su fan-
tasia Comunidad de V.R., con los sacrificios, y oraciones, que deuemos a nuestros
difuntos, quando di asiso a V.R., q cuya N.S. guarde, &c. Fregenal, y Mayo. 13.
de 1680.

Muy siervo de V.R.

Gregorio de Valderrama